

**Aprendizajes del Foro Justicia y Seguridad  
 Construir la Paz desde la Diversidad Religiosa  
 Fundación Manu, Ciudad de México  
 30 de agosto 2023**

Este Foro se llevó a cabo en la Fundación Manu, en el Centro Histórico de la Ciudad de México, y tuvo la presencia de 45 líderes religiosos cristianos, budistas, musulmanes, etc. El diálogo se realizó en cuatro mesas de trabajo con los siguientes temas: cuidado de la comunidad, participación ciudadana, compromiso social y diálogo y acción interreligiosa.

A continuación, los principales aportes de los asistentes para el diagnóstico y la agenda nacional de paz, los cuales se unen a los aprendizajes de otros foros para comprender la realidad del país y por dónde están las sensibilidades de las comunidades.

<b>Temática</b>	<b>Aportes para el diagnóstico</b>	<b>Aportes para la agenda</b>
Reconstrucción del Tejido Social	<p>Se han vulnerado los derechos de los pueblos indígenas. Se les discrimina por sus creencias y se les impone, muchas veces, un modo de pensar y actuar.</p> <p>Los jóvenes han perdido la dimensión del servir. Al elegir estudiar una carrera, solo lo hacen pensando en que les deje dinero. Se piensa solo en sí mismos, no en la comunidad.</p>	<p>Debemos respetar y honrar las comunidades indígenas, sus creencias y acciones. Ellos tenían un respeto profundo por la naturaleza y los recursos naturales.</p> <p>La enseñanza debe cubrir el aspecto de la multiculturalidad, para que respetemos las distintas maneras de ser y erradicar así la discriminación.</p> <p>El tema de la drogadicción debe atenderse como un problema de salud, y no de seguridad. Pues esto evitaría reducir los índices de violencia en el país.</p> <p>Tenemos que contar con escuelas para padres, para que puedan fomentar el diálogo al interior de las familias, y así se incrementa el intercambio de ideas en las comunidades.</p> <p>Se reconoce el trabajo de las mujeres como mediadoras de</p>

		conflictos. Su trabajo se enfoca en el cuidado del otro desde la ternura y la comprensión teniendo resultados muy buenos en distintos espacios.
Mediadores		Se tiene que insistir en la disposición para aprender de otros, y desaprender lo que siempre hemos hecho. Solo así podremos tener ojos, oídos y corazón abierto al diálogo con quienes piensan diferentes a nosotros.
Policías municipales	La seguridad se entiende como la convicción a no ser robado o asaltado, y eso refuerza la visión egoísta de la vida.	Hay que trabajar en un modelo de policía de proximidad, que trabaje más en la mediación y resolución de conflictos, y no en ser una fuerza de choque.
Fiscalías Estatales		La ciudadanía tiene que formarse y habituarse en la denuncia. Solamente así podrán atenderse los conflictos sociales.
Poder Judicial		La justicia es darle al otro lo que necesita, no se trata de dar al otro por igual.
Cárceles		Se necesita partir de la idea de que todos somos hermanos, somos parte de una humanidad, nos necesitamos y tenemos el deber moral de ver por amigos y enemigos.
Otro		La espiritualidad aporta una visión ética de la seguridad y la justicia.